

Abstract Barbara Blaha



Copyright Foto: Ingo Pertramer/Momentum Institut

Barbara Blaha, geb. 1983, leitet das Momentum Institut, den Think Tank der Vielen, und ist Herausgeberin des Magazins „moment.at“.

Sie gründete 2007 die Kongressreihe „Momentum“, publiziert zu wirtschaftlichen und politischen Fragen in zahlreichen Zeitungen und Zeitschriften und veröffentlicht Bücher, darunter „Das Ende der Krawattenpflicht“.

Sie ist Universitätsrätin der Universität Salzburg und lehrt am Institut für Politikwissenschaft an der Universität Wien.

Aus der Krise in die Krise

Corona ist noch nicht vorüber, noch lange nicht, nun der Ukraine-Krieg und in ihrem Schatten eine enorme Teuerungswelle. Eine Krise jagt die nächste. Doch eines haben alle diese Krisen gemeinsam: Richtig hart treffen sie die jene Menschen, die von ihrem Gehalt leben müssen- Wer keine drei Eigentumswohnungen und ein Aktien-Depot hat, kann sich vor den wirtschaftlichen Folgen der Krisen, kaum schützen.

Vor dem Virus sind wir alle gleich? Ein Satz, den man in den ersten Tagen des Lockdowns häufiger hörte. Dieser Satz allein zeigt, dass die Realität der wenigen, nichts mit der Welt der allermeisten zu tun hat. Wir sitzen vielleicht im selben Boot. Aber eine Handvoll genießt die Fahrt auf dem Sonnendeck, während die überwältigende Mehrheit im Maschinenraum schufftet.

Die Pandemie hat uns diesen Skandal überdeutlich vor Augen geführt: Die wahren LeistungsträgerInnen sitzen unten. Unterbezahlt und im Regelfall unsichtbar. David Graeber hat den Skandal in eine einfache Formel gegossen: „Grundsätzlich gilt die Regel: Je nützlicher ein Job, desto schlechter ist er bezahlt.“

Jene Trennlinien, die durch Corona jetzt so grell ausgeleuchtet daliegen, wurden durch Krisen vertieft, ja. Aber nicht verursacht. Unser Wirtschaftssystem basiert auf sozialer und wirtschaftlicher Ungleichheit. Eine Brücke baut hier der Sozialstaat: Er gleicht aus, was der Markt an Gegensätzen schafft. Wie aber können wir ihn krisensicher gestalten?

Keynote auf der Fachtagung „Wie krisenfest ist unsere Gesellschaft“ am 27.9.2022 in Graz